
２０１７年公開セミナー第３回報告 

 

公開セミナー第３回は９月２６日円覚寺宗務本所で開催され無事終了した。 

   講演テーマ 「笑いに関する多面的考察」 講師 山田敏之 

会場準備、当日の対応に多くの会員の協力を戴いた。 

以下参加者のアンケ―トを中心に纏め報告とする。 

 

アンケート集計（取り纏め 松下健彦） 

１． 参加者情報 

総数        出席者         欠席者    欠席率(%) 

 メール申し込み    ８２  ７６  ６     ７．３ 

      はがき申し込み     ８        ７  １    １２．５ 
      前回予約     ２５  １８  ７    ２８．０ 

      淡青会関係者として予約登録   １３  １０  ３    ２３．０ 

当日受付       １０  １０  ０       ０．０ 

電話での予約申込          ４       ４       ０       ０．０ 

合計              １４２      １２５        １７    
 

２．アンケート結果（回答者数  ４４名） 
２．１ このセミナーについて 

①どのように知ったか（回答数 ３５名） 
・広報誌 ５名 （萌 １名、広報かまくら ２名） 
・広報チラシ ５名 
・メール ９名 
・友人・知人 ８名 
・前回に引き続き １８名 

② 参加回数（回答数 ３３名） 

初めて ５名 ２～５回 １６名 ６～１０回 ３名  １０回以上 ９名 

 

２．２ 住所(参加者名簿より) 

    鎌倉５５名  横浜３２名  逗子・葉山１３名 藤沢５名 で全体の８４％  

    遠方では沼津、日野市からの参加があった。  

   

２．３ ご意見 (答えた人 ３６人) 

① たまには、このようなセミナーも良い。 

② 講師の豊富な知識に基づく講義は非常に興味があった。流石、笑いの大家で 



 

よかった。 

③ まれに見る名講演だと思います。 

④ ずっと聞いていたいお話で楽しかったです。ありがとうございました。たいへ

ん勉強になりました。 

⑤ 笑いについて､いろいろな面からお話しされたが、笑いは単純に笑う事が一番と 

認識した。 

⑥ 笑いと健康に関しては興味を持った。 

⑦ 有難うございました。楽しませていただきました。 

⑧ 楽しませていただきました。 

⑨  新しい部屋で気持ちがいいです。 

⑩ 大変興味があった。 

⑪ とても楽しく、そして有意義な時楽（？）でした。ありがとうございました。 

⑫ 楽しかったです。 

⑬ 楽しく拝聴いたしました。 

⑭ スクリーンの映像があって、わかりやすかった。 

⑮ 笑い本質を体系的に分析、解剖されてしまうとこれから気軽に笑えなくなる。 

⑯ 怒りの世界はどうなのか？ 

⑰ 実に参考になった。これからも笑いを大切にし、多いに笑って過ごそうと思い 

ました。 

⑱ 笑いについて今まで考えてことが無かった。笑いは深いものだと言う事だけは 

判った。もっと笑って生きていこうと思った。本文よりも、スーパーインポー 

ズ（？）の方が面白かった。 

⑱ 笑いのある生活を心がけよう、努力しようと思いました。ありがとうございま 

した。 

⑲ スクリーンがもっと上なら見えたのにと残念でした。 

⑳ 笑いに関して深いお話を楽しく教えていただき、ありがとうございました。 

㉒ 笑いのもつ多面性を面白く拝聴出来楽しませて頂きました。 

㉓ スライドにて説明される場合にスクリーンを上の方へ上げて貰いたい。後の席

の場合、見えないのでよろしく。 

㉔ 面白かった。 

㉕ 「笑う門には福来る」の生活をしていきたいと思いました。「一笑一若」を心

掛けていきたい。 

㉖ 興味深いテーマを楽しく学ばせていただきました。「聞いても後に残らない」

とのことでしたが、とても印象に残りました、ありがとうございました。 

㉗ 大変参考になりました。笑う素を探し、笑うことに努めます。 



㉘ 大変面白かった。博識に感心した。 

㉙ とても博学でいらして、細かい点をよく調べていられることに感嘆した。又 

視覚聴覚材料で笑いを支えわかりやすい内容であった。とても啓発された。

とても楽しく聞かせていただき、ためになりました。 

㉚ 大変すばらしい話でした。ソニーでの専門よりも更に専門的であった。有難

う御座いました。 

㉛ 人間全てが関心を持つ笑い”laugh“”smile“”spirit“（Ireland 固有）。

これに正面からの整理された分析はありがたかった。 

㉜ すばらしいお話でした。これ迄で一番！ 

㉝ 大変役に立ったお話でした。有難うございました。 

㉞ 非常に楽しい講座でした。 

㉟ 笑いの分析は、なかなか困難かな？ 

㊱ 笑いを本当に多方面からお話しいただき面白かった。講師の話に笑った。 

㊲ 大変面白かったです。ありがとうございました。 

㊳ お人柄をしのばせる良い会でした。笑いはガン予防にもつながるとの知見も

あり今後も、笑いの研究をしてみたいと思います。ありがとうございました。 

㊴ 興味のあったテーマを楽しく聞かせてもらいました。ありがとうございまし

た。 

２．４ 要望事項 (答えた人 １１人) 

① 円覚寺の拝観料を免除してほしい。 

② 開催時期を二か月に一回程度で年間開催してほしい。 

③ ・高温超電導の最近の状況について 

   ・量子コンピュータの最近の状況は？ 

   ・マルチバース(多元宇宙論)の開設 

   ・生命科学ｉｐｓ細胞等の最近状況はどうなっていますか？ 

④ 次回だけでなく、次回以降への参加についても、下記に（アンケート用紙の

下部）記載することで申込登録ができるとよいですね。 

⑤ はじめ、クーラーが効きすぎて寒かったが、途中、調整していただき、よか

った。 

⑥ 認知症予防の話。 

⑦ ディスプレーをもう少し高い位置に設置して欲しい。後方に座っていたので

見えない部分が多かった。 

⑧ 引退スポーツ選手による現役世代の苦労話や人生観をきいてみたい。 

⑨ 市民(一般)への伝達を検討しましょう。 

⑩ PC を上手にお使いになっていました。今後の方も出来ればこの様に・・・・。 

⑪ 講演会後の懇親会を企画されては如何でしょうか？人脈やネットワーク作り 



には最良の道かと思われます。当然、有料で結構です。 

３． 感想 

①アンケート用紙の e-mail アドレスは、０（ゼロ）と O（オー）の区別が分 

からなかったり、アルファベットが読みにくかったり間違っているケース

が多いと思われ、あまり意味がないと思う。 

②意見や要望の中で、スライド位置が低いと言うコメントが二件あった。同

感だがやむを得ないか。 

③良かった、面白かった、役に立ったと言う意見が多かった。 

④逗子・葉山が 3 名、藤沢が 2 名と極端に少ない。広報活動が必要と思われ

る。 

⑤前回予約者の欠席率が２８％と高い。メールアドレスが分かる人にリマイ

ンダーを送った方が良いかもしれない。 

 

     以上  

 


